

Toda la correspondencia de carácter literario á nombre del director. No se devuelven los originales.

EL EBRO

Librería de Arturo Voltes
Calle del Angel, 7.

Precios de suscripción una peseta al mes. Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

DIARIO DE TORTOSA

Año III

Lunes 17 de Marzo de 1902

Núm. 374

DELAREY

Cuento como una de las mayores satisfacciones de mi vida el haber tenido la fortuna de haber visto y hablado á algunos de esos hombres extraordinarios, gigantes del heroísmo y del deber, que han renovado en estos tiempos prosáicos y egófstas las hazañas más grandes y los actos más nobles de valor cívico y militar que pueda registrar la historia.

Conocí á Kruger en su casita de Pretoria y lo ví la triste noche del 29 de Mayo de 1900 abandonar, lleno de dolor, su ciudad querida; ví á Stejn, después de la retirada de Kroonstad, alentar á los burghers del Transvaal y del Orange á proseguir la lucha hasta morir ó vencer, predicando con el ejemplo; traté al doctor Reitz en aquellos azarosos días que precedieron al avance de los ingleses sobre Pretoria; conocí á De Wet y á Delarey, á las orillas del Vaal cuando después de la batalla de Sand River, planeaban sus respectivas campañas de guerrillas, uno al flanco izquierdo, otro al flanco derecho del formidable ejército que traía lord Roberts, y en las últimas horas de Johannesburgo, al gran Botha, al simpático Lucas Meyer, al venerable Lemmer.

Y si llego á viejo, cuando en los días que vendrán, las gentes, acá en Europa, hablen con admiración y asombro de esos héroes ya legendarios y de fama inmortal, podré decir con orgullo: ¡Yo los ví! ¡Yo ví á esos hombres, grandes en su sencillez, inmensos en su patriotismo, sublimes en su abnegación y sacrificio!

Delarey es un hombre como de cincuenta años, de cerca de seis pies de estatura, pero con su cabeza voluminosa, su barba abundante y sus anchos hombros, parece sólo de mediana talla. Tiene ojos negros y vivos, frente despejada, mano y pie pequeños, revelando su origen francés. Procede, en efecto, de una de las familias de hugonotes proscritas por el edicto de Nantes.

Con su sombrero de fieltro de ala estrecha, su traje de paisano, de luto después de la muerte de su hijo en la batalla de Maggersfontein, nadie vería en él el genio militar que ha revelado.

Es, como su compañero De Wet,

hombre de pocas palabras, hasta el punto de que en el primer Volkraad (Cámara popular del Transvaal), donde ha representado once años el distrito de Lichtenburgo, le llamaban "el hombre del silencio."

Y, sin embargo, basta hablar con él cinco minutos para apreciar su gran capacidad. Sus palabras son categóricas, precisas, muestra de que sus ideas también lo son. Nada de dudas, vacilaciones, ni distinguos; sus oraciones casi siempre son primeras de activa.

La naturaleza de sus sentimientos puede apreciarse por el hecho siguiente: Se hallaban una noche en el campamento comentando unos oficiales boers las recompensas y honores que han llovido sobre lord Roberts con motivo de la guerra. "Ahí es nada—decían—título de conde, generalísimo del ejército inglés, un donativo nacional de cien mil libras esterlinas." Delarey, al enterarse de la conversación hizo el siguiente comentario: "Estoy seguro de que lord Roberts renunciaría de buena gana á todo eso y se quedaría gustoso de soldado raso á trueque de no tener que llorar la pérdida que esta guerra le ha costado." Y aludía con esto á la muerte del hijo de lord Roberts, muerto de un balazo en uno de los combates para librar á Ladysmith. Delarey apreciaba el dolor del padre, porque se halla en el mismo caso.

Este es el general boer que, después de cada combate, recorre los campos de batalla para que no quede ningún herido amigo ni enemigo que socorrer, visita los prisioneros para saber si han sido bien tratados y están bien atendidos, y del que los mismos ingleses dicen que es un perfecto caballero.

Cuentan que en una de estas visitas á un pelotón de prisioneros, un soldado inglés herido preguntó: "¿Quién era ese señor vestido de negro y tan afable?—Delarey, le contestaron.—¡Ah! ¿El gran Delarey? Si lo hubiese sabido, lo habría saludado aunque hubiera tenido que ponerme de rodillas."

Refirieron el caso al comandante boer y contestó:—Muy halagüeño es para un hombre que lo llamen "grande", pero es mucho mejor que lo llamen "bu-no."

Este es el hombre. La narración de sus hazañas militares es tan interesante que requiere artículo aparte.

Vicente Vera.

EL P. GOUBÉ.

De un discurso que pronunció hace pocos días el elocuente jesuita en una reunión de la "Liga de damas católicas de Francia", son las siguientes frases que electrizaron de entusiasmo al auditorio:

"Juana de Arco!... Oh! ¡y qué falta nos hace en los presentes momentos! ¿Acaso sus tiempos y los nuestros no se parecen, desgraciadamente? ¿Acaso ahora como entonces no nos preguntamos unos á otros, como se preguntaba la pastorcilla de Domery, quién va á salvar la Francia?"

"Una banda de sectarios, más dañina y más tunesta que los salteadores y asesinos que asolaban nuestros campos en el siglo XV, oprime y envilece á nuestra patria hace largo tiempo. Una insignificante minoría de treinta mil franc-masones se viene imponiendo á millones de católicos..."

"¿Nos parece esto intolerable? (sí, sí) ¿Vamos á estar siempre extendiendo nuestros brazos á la masonería, para que nos los sujete con sus cadenas? (no, no) ¿Vamos á seguir humillando la cerviz ante ella para que se sirva azotar nuestras espaldas? (no, no) ¿No nos erigiremos alguna vez arrebatándole el látigo de sus manos para cruzarle el rostro? (sí, sí) ¿Estamos todos dispuestos á arrojar del Gobierno de Francia á los enemigos de Dios y de la patria? (sí, sí)..."

El terrible dilema queda planteado: O la masonería perece á nuestras manos, ó la Francia católica sucumbirá bajo la opresión de aquella. ¿Queréis que muera la Francia? (no, no) Pues bien: aplastad de una vez á la masonería."

Pronósticos del tiempo (1)

Segunda quincena de Marzo.

Por dos veces se acercarán á nuestra península las depresiones del Atlántico, en esta quincena, formando dos períodos lluviosos de relativa importancia; del 16 al 18 y del 22 al 24.

Enviado directamente á El Ebro.

Domingo 16.—La depresión que aparecerá el 15 por el Sur de España produciendo alguna lluvia en aquella región, se habrá trasladado á los parajes de Argelia y una borrasca se aproximará á nuestro Noroeste. Se registrarán algunas lluvias, especialmente en la región de Levante y en Galicia.

Lunes 17.—Los centros perturbadores estarán situados en las islas británicas y golfo de Gascuña. Lluvias generales con vientos fuertes de entre SO. y NO.

Martes 18.—El núcleo de Gascuña se trasladará al Mediterráneo superior y el de Inglaterra pasará al mar del Norte. Aunque disminuirán algo las lluvias, todavía caerán chubascos en la mayoría de nuestras regiones, particularmente en las del Norte y Nordeste; con vientos del cuarto cuadrante, que harán descender la temperatura.

Desde el 19 mejorará la situación meteorológica en España.

El viernes 21 la influencia de una depresión oceánica, producirá algunas lluvias en Galicia y Portugal del segundo y tercer cuadrante.

Sábado 22.—Avanzará sobre nuestras regiones la depresión indicada, ocasionando un régimen nuboso y alguna lluvia, con vientos del tercer y cuarto cuadrante.

Domingo 23.—Las fuerzas del Atlántico pasarán por la península dirigiéndose al Mediterráneo. Se registrarán algunas lluvias, particularmente en Andalucía, región de Levante, Aragón y Cataluña.

Desde el lunes 24 se establecerá el equilibrio, mejorando el tiempo en la generalidad de nuestras regiones, menos en las vecinas al Mediterráneo, donde caerán algunas lluvias con vientos de S. E. y N. E. porque los restos de la depresión anterior se hallarán entre Argelia y Baleares.

La borrasca que llegará del 25 al 26 á Irlanda con otro núcleo de de bajas presiones, que actuará por Marruecos producirá algunas lluvias en nuestras zonas septentrionales y del Sur el 26 y el 27, y en las del Norte Nordeste el 28, con vientos del tercero y cuarto cuadrante.

El 29 y 30 serán bastante tranquilos, porque la depresión que en esos días pasará por el archipiélago inglés, solo será sensible en las regiones vecinas al Cantábrico.

El lunes 31 volverá á romperse el equilibrio atmosférico en nuestra península, debido á que avanzará

directamente hacia nosotros, una depresión del Atlántico, que ocasionará algunas lluvias en dicho día desde Portugal y Galicia al centro; dando principio á un periodo borrascoso que se desarrollará en los primeros días de Abril.

SPEIJON.
13 Marzo 1902.

¡Sólo Italia!

Leemos en *La Croix* de París; **Una abstención**
La Lanterne que desde hace varios días, muestra su cólera contra Mr. Loubet y sus ministros, á los que acusa de haber humillado á la Francia revolucionaria á los pies del Papa, enviando sus felicitaciones, por el jubileo Pontificio, consuélese hoy en parte haciendo notar, que no todas las potencias han enviado á León XIII, embajadas especiales. Hubo una abstención: La Italia!

A trueque de privar á esta pobre *Lanterne* de una de sus más profundas satisfacciones vamos á decirle uno de los motivos de esta única abstención.

La Italia no ha ido al Vaticano, porque las puertas le están cerradas, herméticamente cerradas.

El gobierno expoliador no desea más que prosternarse á los pies del expoliado. Pero este honor le ha sido negado, y queda en la puerta, cuando todo el mundo entra, aún los heréticos y los cismáticos.

Esta es su vergüenza y la *Lanterne* puede tener como cierto, que sus felicitaciones, no lograrán consolar á la Italia de esta vergüenza.

NOTICIAS BREVES

Procedente de Roma llegó á Barcelona el sábado el notable escultor Benlliure. Saldrá en breve para Madrid.

Dicen de Sabadell que se está procediendo á la restauración de la residencia de los hermanos Maristas, saqueada por las turbas durante la pasada huelga.

En Manresa una trabajadora infringió á otra una tremenda puñalada.

La Federación obrera ha abierto en Barcelona una suscripción con destino á los heridos y presos durante los sucesos últimos.

Un telegrama de Panamá anuncia que en Aguadulce se ha librado un sangriento combate entre los insurrectos colombianos y las tropas del gobierno, en el que perdieron la vida 1.200 hombres, entre ellos 50 coroneles ú oficiales generales (sic).

Parécenos que podrán suprimirse algunos ceros.

Se han recibido despachos de

Rio Janeiro dando noticia de haber quebrado en aquella plaza los importantes banqueros señores Sousa, Alves y Compañía, agentes del Banco de la Alianza de Oporto y de varios cambistas de esta ciudad.

Son grandes los perjuicios que ha ocasionado esta quiebra.

—El Senado de los Estados Unidos ha ratificado el convenio de El Haya, referente á las leyes y costumbres en las guerras terrestres. ¡A buena hora mangas verdes!

—La Liga para el fomento del descanso dominical ha publicado unos sellos propios para cartas, en los que se lee: "No repartir en domingo."

—En Gijón la unión y firmeza de los patronos ha hecho entrar en razón á la mayoría de los trabajadores del muelle y puede darse por terminada la huelga de los últimos.

—Lord Kitchener telegrafió que la infantería montada maltesa hizo un reconocimiento en el cual tuvo un muerto y 40 heridos, y ahora se ha sabido, por noticias particulares, que los doscientos ochenta hombres que componían la columna cayeron todos prisioneros.

De modo que el general inglés amaña los telegramas á su gusto.

—El periódico *Iokalarbeiter* dice que el viaje de lord Woldseley al Sud de Africa tiene por objeto informar secretamente al rey Eduardo sobre el estado de la guerra en el Transvaal.

—Telegrafian de Sevilla que ya hay gran animación en dicha capital, anunciando la proximidad de la Semana Santa.

—En el pueblo de Castilleja (Granada), un vecino que oyó cuestionar en malas formas á dos hermanos, salió de su casa para impedir que se mataran, disparando una escopeta con tan fatal desgracia, que toda la carga fué á dar á uno de ellos, clavándole en la espalda y en la cabeza treinta y dos perdigones. Al disparo acudió otro hermano de los disputadores, y, sin enterarse de lo ocurrido, asestó una puñalada al infeliz vecino, que en mal hora salió de su casa, y lo mató.

—Ha ingresado en la cárcel de Barcelona á disposición del capitán general, José Junier, conserje de la Sociedad de obreros metalúrgicos, que fué detenido por el inspector de vigilancia señor Dueñas.

—Una nota del ministerio de la guerra de Inglaterra anuncia que lord Methuen tiene una herida en el lado derecho, hecha por una bala Martini. La herida es grave: el fémur está roto, y que el coronel Townsend se halla igualmente herido de gravedad de un balazo en la espalda.

—Un despacho de la Ciudad del Cabo dice que el estado de Cecil Rhodes es verdaderamente crítico. Se le administran frecuentemente inhalaciones de oxígeno.

—Según datos oficiales, más de once mil colonos del Cabo se han unido á los combatientes boers.

—En Nueva York acaba de abrirse una Universidad para lavanderas.

Las clases y los laboratorios están instalados en una casa de trece pisos, en el último de los cuales se encuentra el tendero.

La enseñanza teórica comprende Geometría y Química. La primera encuentra su aplicación en el repaso de cuellos y puños, que tienen algo de figura geométrica.

Esta Universidad da diplomas, y pronto á nuestros títulos académicos podrán oponer las mujeres yanquis el bachillerato, la licenciatura y el doctorado en el lavado de ropas.

¡Américanismo puro!

—En Londres, y en subasta pública, se ha vendido por 5 000 francos la camisa que llevaba el rey Carlos I en el día de su ejecución en un cadalso, el 30 de Enero de 1649.

—La archiduquesa Isabel, madre de la reina regente, ha remitido 2.000 pesetas, 1.000 con destino á las obras de Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza y otras 1.000 para los benéficos fines del establecimiento la Cuna de Jesús fundado en Madrid.

—En la capital de Cartamane (Turquía asiática), han ocurrido grandes terremotos, destruyendo 3 000 casas y causando muchos muertos y heridos.

—En San Sebastián ha fallecido repentinamente don Eduardo García coronel de artillería.

—El señor marqués de Teverga deja ultimado al salir del ministerio, entre otros asuntos, el proyecto de bases para la reforma de la ley hipotecaria.

—Dice *El Correo* de Madrid que desde que el señor Urzáiz presentó la dimisión de la cartera de Hacienda, se nota gran actividad entre los poseedores de créditos del ministerio de Ultramar.

—Un acaudalado inglés llegado á Tánger dice que yendo de cacería en Marruecos, llegó hasta la kábila de Benmilzara, donde pudo hablar con el joven cautivo español Montes, el cual se dedica ahora á hacer babuchas de esparto; y que supo que la hermana de Montes fué degollada por los moros una noche mientras estaba durmiendo, enterrándola á quinientos metros de distancia.

—En Viena (Zaragoza) al encontrarse en el campo los sujetos José López y José Pardo se desafiaron, infringiendo aquél á éste una puñalada que le dejó muerto en el acto.

—El tren de Portugaleta arrolló el día 16 á una joven que atravesaba la vía, separándole la cabeza del tronco.

—Despachos de La Haya dan cuenta de que Mr. Krüger ha enviado instrucciones secretas al Transvaal.

—Comunican de Pretoria que el coronel Franch sorprendió dos campamentos boers haciendo cuarenta prisioneros.

—Se dice que el señor Montero Ríos dirigió una carta á doña Cristina diciendo que no le era posible formar el gabinete de concentración.

—Se considera seguro que en la lista de ministros que habrán de formar el nuevo Gabinete, figurarán el general Weyler el conde de Romanones y el señor Villanueva.

—El señor Sagasta desea, según se dice, formar un Gobierno de altura.

—El señor Romero Robledo ha dicho que el nuevo ministerio será continuación del anterior.

—*La Epoca* recoge, creyéndola probable la siguiente candidatura:

Es la siguiente: Presidencia, Sagasta; Gobernación, Canalejas; Hacienda, Echegaray; Estado, Vega de Armijo; Guerra, Weyler; Marina, Churrua ó Navarro; Gracia y Justicia, García Prieto, Instrucción pública, Romanones, y Agricultura, Villanueva.

—Han sido declarados procesados por la autoridad militar los detenidos Isart Bula y Vicente Español Cerezueta.

Ejercicios

El día 22 de este mes dará comienzo en la Casa de San José de Roquetas una tanda de ejercicios espirituales para seculares que terminará el 29.

Los señores que deseen tomar parte en esta piadosa práctica, conviene que anticipadamente avisen á la Secretaría de Cámara del Obispado, al P. Rector del Colegio de Jesús ó á los Superiores del Colegio de San José.

TRECE-MARTES

Dedicados á San Antonio de Padua

La Pia Unión de San Antonio dará comienzo mañana á tan devota y fervorosa devoción, como preparación al solemne novenario y fiesta del Santo.

Todos los martes se practicarán dichos ejercicios durante una Misa rezada con exposición de S. D. M. que se dirá á las 7 y 1/2. La función de este día se aplicará á intención de una devota del Santo. Todos los Martes se rezará una oración á San Antonio de Padua implorando su poderosa protección.

en favor de las órdenes y congregaciones religiosas tan cruelmente perseguidas.

Los que practican dicha devoción ganan *Indulgencia Plenaria* cada martes, cumpliendo las condiciones prescritas por la Santa Sede.

CRONICA

En el expres de ayer tarde, y procedente de Valencia, pasó por esta ciudad, en dirección á Tarragona, el Sr. Obispo Administrador Apostólico de Solsona Dr. D. Juan Benlloch.

Salieron á la estación á saludarle los Iltes. Sres. Magistral y don Marcos Montaner, una comisión de Padres Jesuitas, D. Diego de León y algunos otros amigos particulares del Prelado, eclesiásticos y seglares.

El Dr. Benlloch saldrá de Tarragona para Manresa donde pasará el día de San José, tomando parte en las fiestas que se celebrarán con motivo del jubileo de León XIII. Será recibido en aquella ciudad por las autoridades eclesiásticas y civiles de Solsona y Berga, en unión de las cuales se dirigirá probablemente el día 20 á Palá de Torruella, hospedándose en la casa del diputado á Cortes por Solsona D. Isidro Valls.

A las cuatro de la tarde del día 21 hará S. E. E. su solemne entrada en la capital de la diócesis solsonense.

—Mañana celebrará la Congregación de Nuestra Señora de los Dolores la fiesta que anualmente dedica á la Virgen Santísima como coronamiento del solemne septenario.

A las 7 habrá Misa de comunión general y después de los divinos oficios de la Catedral se cantará Misa solemne á toda orquesta, estando el Señor de manifiesto.

Por la tarde á las 4 toma de hábitos y á las 5 y 1/2 exposición y función, predicando el Dr. D. Manuel Juan Marco, beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

A la una de la madrugada ha fallecido en el vecino arrabal del Jesús la Rda. Madre Sor Serafina Sampé y Folqué á la edad de los 59 años y 38 de Religión. Durante su larga vida religiosa ha estado casi siempre al frente del Hospital y de la Casa de Beneficencia.

Dios haya acogido en su seno el alma de la austera religiosa.

R. I. P.

—El sábado reunióse el jurado de este partido en la Audiencia provincial para ver y entender en la causa contra el pastor Felipe Ferrando que mató de ocho cuchilladas al guarda jurado de la "Unión Agrícola," de esta ciudad José Ecurriola.

Practicadas las pruebas, las partes sostuvieron sus respectivos escritos de conclusiones provisionales.

El Sr. Greus y el acusador privado Sr. Castellarnau pronunciaron dos notables discursos pidiendo al Jurado un veredicto de culpabilidad.

Notable fué también el discurso pronunciado por el abogado señor Morera, que pidió al tribunal de hecho un veredicto de inculpabilidad ó cuando menos que estimaran todas las circunstancias atenuantes.

Después del resumen presidencial publicóse el veredicto que resultó ser de inculpabilidad.

El Sr. Fiscal pidió revisión y el tribunal de derecho accedió, debiendo verse la causa por nuevo jurado.

†

La semana anterior falleció en Alcanar, despues de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica D. Esperanza Queralt madre de nuestros apreciables amigos D. Ramón Gisbert veterinario de aquella población, D. Miguel, Maestro de Arnes y don José y D. Daniel acreditados viajeros de comercio en Barcelona.

Enviamos nuestro pésame más sentido á nuestros afligidos amigos mientras suplicamos á nuestros lectores encomienda á Dios en sus oraciones el alma de la difunta.

R. I. P.

—El jueves 13 se practicó una excursión escolar á la que asistieron 54 alumnos de Mora de Ebro agregandoseles en Benisanet 52 alumnos mas de dicha población, dirigiendose todos en compañía de sus ilustrados profesores y el de Ginestar, á la cenia denominada de *Vilanova*, en donde pasaron el día, regresando á sus respectivas poblaciones por la tarde.

—Por el Ministerio de Instrucción pública, ha sido nombrado profesor de Religión y Moral del Instituto general y técnico de Tarragona el Rvdo. Dr. D. Jaime Valls.

—El Juzgado de primera instancia de esta ciudad notifica con diligencia de remate la vente en pública subasta de los bienes de Joaquina Nadal Vericat (*) Magina, vecina de Uldecona.

—Para la notaría de Tivisa ha sido nombrado D. Tomás Font y Aragón, que desempeñaba la de Espluga de Francolí.

—El gobernador Civil de la provincia ha publicado una circular dictando reglas para que se cumpla estrechamente la vigente *Ley de casa*, cuyas disposiciones más importantes se insertan en el Boletín oficial.

—Aviso. Las señoritas Ferrer se dedican á la enseñanza de corte, dibujo y pintura en su casa calle de la Merced 17. 3.º ó en el domicilio de las personas que lo deseen. Se hacen toda clase de labores, y se dibuja para bordar.

—Ya pasa de castaño oscuro lo

que viene sucediendo en esta ciudad con los locos callejeros.

El sábado último en Ferrerías estuvo á punto de ser víctima del arrebató de uno de esos desequilibrados un respetable señor sacerdote quien, gracias á la intervención de un compañero, pudo verse libre de la furiosa agresión.

Tenemos entendido que el loco es natural de Santa Bárbara.

Esto se va convirtiendo en un manicomio suelto.

Variado

Un hecho extraordinario

Escribe *La Semaine Catholique*, de Toulouse:

"Los peregrinos que había en Lourdes en los primeros días de Febrero próximo pasado, contemplaban con admiración el rosal de la gruta, cuyas rosas habían florecido, caso nunca visto allí, en esta época del año, y con un invierno tan largo y riguroso como el que acaba de pasar.

¿Será acaso una sonrisa de satisfacción de María Inmaculada ó quizá una prenda de esperanza? Cada cual hace sus comentarios. Pero la inesperada aparición de aquellas flores no ha dejado de avivar la confianza, ya tan grande, de los peregrinos en Nuestra Señora de Lourdes."

**

Nicolas II y el catolicismo

El Zar de Rusia ha firmado hace poco un *ukase* autorizando la erección en San Petersburgo de una iglesia católica, que dependerá del Arzobispo de Moilero.

Al propio tiempo ha sido relevado de sus funciones, por orden de Nicolás II, el Gobernador general de la Polonia Rusa, á causa de la tirantez de relaciones que existía entre dicho funcionario y el Clero católico de Polonia.

Dicha destitución parece ser una nueva prueba de los sentimientos de equidad de que se halla animado el Zar de Rusia.

**

Escribe el *Heraldo*: "Tal como se van poniendo las cosas, va á ser necesario ir á ciertos teatros con el revólver en la mano."

Lo necesario es dejar de ir á ellos, porque cuando en los teatros se representá todo cuánto de pornográfico y repugnante pueden discurrir, literatillos decadentes, payasos y rufianes; cuando en ellos se pervierte el gusto y se corrompe el corazón del pueblo hasta el extremo de que días pasados, hijos del pueblo de Sevilla, pedían á una *cupletista* francesa que cantase *coplas verdes*, y atronaban los *morenos* el teatro con las voces de "¡verde!" "¡verde!", y al verde debían de ir los que las lanzaban y quiénes los estimulaban á lanzarlas; y cuando de la escena se valen los sectarios para pedir al pueblo que incendie y asesine, no

es de extrañar que el *Heraldo* diga: "será preciso ir al teatro revólver en mano."

Pero el *Heraldo* se calla que los rotativos con sus aplausos y su apoyo, han puesto al teatro en la forma en que se encuentra.

Que no puede ser peor.

Como que en ellos peligran las personas y los bolsillos.

Y son guillotinas la vergüenza y la moralidad, y excitadas todas las malas pasiones.

Y pronto nada tendrán que envidiar á los lupanares.

Religiosas

Día 18. San Gabriel Arcangel y el beato Salvador de Horta.

Cultos

Catedral. 9 menos cuarto misa conventual 10 misa de *Feria*.

Santiago. Explicación de la Doctrina cristiana á las 5 de la tarde.

San Antonio. Continúa el mes de San José 7 misa rezada y la meditación del día.

Idem. 7 y 1/2 misa rezada con exposición por ser el 1.º Martes de los *Trece* dedicados á San Antonio que consagra la Pía Unión.

Dolores. A las 7 misa de comunión general. Después de los divinos oficios de la Catedral, misa solemne cantada con exposición. Tarde á las 4 toma de hábitos. 5 y 1/2 exposición ejercicios del día y sermón y después cántico doloroso y reserva.

Seminario. 8.º día del Novenario á San José. 7 y 1/2 misa rezada y meditación. Tarde á las 6 y 1/2 función.

IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos no más rutina

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 15 de Marzo. comercio de libros, Tortosa.

REMOLACHA

Los agricultores que deseen adquirir simiente y abonos químicos, pueden dirigirse al almacén de D. Francisco Mayor calle de la Cruera n.º 7 y en Ferrerías almacén del mismo al lado de la Posada del Aufarrench.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándolo de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, so breviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

¡INCREDIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

Se regalan á quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100
- Alfiler idem id. 25
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). 50
- Anillo para señora ó señorita, idem id. 25
- Pendientes (par) para señorita, idem id. 25
- Idem para señora, idem id. 50
- Idem para id. (brillantes gruesos). 100
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad **Oro y Brillantes**, AM: Alaska G. A. Bu- yas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el **Agua de Montserrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad; por su limpieza y por su economía. Precio: **DOS PESETAS FRASCO.**

De venta en la **Farmacia de Monner.—Tortosa.**

EXQUISITOS

CHOCOLATES

RR. PP. BENEDICTINOS

¡Prúebense!

Las personas que

deseen tomar el

más puro é higiénico

de los chocolates

deben probarlos

TRES

UNICAS CLASES

A 2, 2'50 y 3 pesetas

Paquete con canela,

sin ella

y à la vainilla

DISPONIBLE